



El 'premier' británico, Boris Johnson (izq.), y el secretario general de la ONU, António Guterres (der.), exigieron compromisos para el éxito de la COP26.  
FOTO: CHRISTOPHER F. AFP

Líderes de más de 120 naciones se reunieron ayer en la ciudad escocesa de Glasgow bajo presión para "salvar a la humanidad" ante el desafío del cambio climático, en palabras del secretario general de la ONU, António Guterres.

"Es hora de decir basta", lanzó Guterres en el segundo día de la cumbre tras pedir que la comunidad internacional se comprometa a recortar las emisiones de CO<sub>2</sub> en al menos un 45 por ciento para 2030. "Basta de maltratar la biodiversidad. Basta de quemar, perforar y minar a mayor profundidad. Estamos cavando nuestra propia tumba", alertó.

Anfitrión del evento, el primer ministro británico, Boris Johnson, advirtió de que "la ira y la impaciencia del mundo serán incontenibles a menos que hagamos de esta COP26 el momento en que abordamos en serio el cambio climático".

Las negociaciones del clima llegan tras ser canceladas el año pasado a causa de la pandemia de covid-19. Su objetivo es desarrollar el Acuerdo de París de 2015, que fijó como gran objetivo limitar el calentamiento del planeta a +1,5 °C.

En un mensaje de video divulgado durante una recepción nocturna, la reina Isabel II, de 95 años, impedida por su estado de salud a acudir a la cumbre, llamó a los líderes mundiales a hacer "frente común" para "resolver los problemas más insuperables".

A lo largo de doce días de negociaciones, los delegados de casi 200 países deben tomar medidas enérgicas para reducir las emisiones de gas de efecto invernadero y lograr que los países ricos cumplan su promesa de ayudar financieramente a las naciones desfavorecidas.

Una vasta agenda que, según el presidente estadounidense, Joe Biden, es una "increíble oportunidad" para hacer negocios. "Dentro de la creciente catástrofe creo que hay una increíble oportunidad, no solo para EE. UU., sino para todos nosotros", afirmó.

Aunque hay mandatarios

ausentes, como los de China y Rusia, las expectativas son importantes, y las primeras protestas de ecologistas, en especial jóvenes, hicieron acto de presencia a las puertas del parque de exposiciones donde tiene lugar el encuentro, bajo grandes medidas de seguridad.

De América Latina no acudieron ni el presidente mexicano, Andrés Manuel López Obrador, ni el brasileño, Jair Bolsonaro. Sin embargo, el gobierno de Brasil, muy criticado por su política ambiental, anunció que se compromete a metas más ambiciosas. "Presentamos una nueva meta, pasando de 43 a 50 por ciento (en la reducción de gases de efecto invernadero hasta 2030 y de neutralidad de carbono hasta 2050)", según anunció ayer el ministro de Medio Ambiente, Joaquim Leite.

Otros países de la región,

como Ecuador, asumieron el protagonismo, con un anuncio de ampliación de la reserva natural de las Islas Galápagos en 60.000 kilómetros cuadrados, que se añaden a los 130.000 kilómetros cuadrados actuales.

El presidente ecuatoriano, Guillermo Lasso, comunicó esa iniciativa y planteó el canje de deuda externa nacional para la conservación de esa reserva.

De otro lado, otro de los anuncios más significativos de ayer fue hecho por el primer ministro de India, Na-

rendra Modi. La India, dijo Modi, prevé alcanzar la neutralidad de carbono en 2070, dos décadas más tarde de lo que pide la ONU. Además, el gigante asiático -tercer mayor emisor de carbono- aspira a que para 2030 la mitad de su consumo energético provenga de las renovables y pretende reducir su uso del carbón en un 45 por ciento antes de ese mismo año.

Se trata de la primera vez que la India se marca un plazo para llegar a la neutralidad de carbono, y además

## La ONU clama en la COP26 para 'salvar a la humanidad'

En el segundo día de la cumbre, el secretario general de la organización pidió compromisos para reducir en 45 % las emisiones de CO<sub>2</sub>.

plantea una hoja de ruta para alcanzarla, aunque las urgencias por acelerar los tiempos hacen que todavía quede lejos de lo requerido por la ONU.

En otro frente, la activista ambiental sueca Greta Thunberg subrayó ayer en una concentración del colectivo ecologista Fridays For Future, junto al centro de convenciones donde se está desarrollando la cumbre del clima, que el "cambio no va a venir de ahí dentro" porque el liderazgo "está aquí fuera, no dentro de la COP26".

Y por su parte, el reconocido naturalista británico David Attenborough dijo ayer en la cumbre del clima que "una nueva revolución industrial sostenible es esencial". "El clima estable y con estaciones predecibles que permitió el desarrollo de la civilización humana está en riesgo" por "el abuso de los combustibles fósiles y la destrucción de la naturaleza", alertó el científico británico durante su intervención.

Un total de 196 partes firmaron el Acuerdo de París con el objetivo de limitar el aumento de la temperatura del planeta a +1,5 °C. Pero la realidad es que la Tierra se dirige a un aumento de 2,7 °C, y con esas cifras, su clima, sus ecosistemas, entran en "territorio desconocido", según la Organización Meteorológica Mundial (OMM).

“La ira y la impaciencia del mundo serán incontenibles a menos que hagamos de esta COP26 el momento en que abordamos en serio el cambio climático”.

**Boris Johnson,**  
PRIMER MINISTRO BRITÁNICO.

Agencia / AFP y Efe / Glasgow

### Breves noticias de la COP26

#### ERDOGAN NO VIAJARÁ

El presidente de Turquía, Recep Tayyip Erdogan, canceló, aparentemente en el último momento y por razones de "protocolo", su previsto viaje a la COP26. Las autoridades escocesas no cumplieron con las "demandas de protocolo" turcas, dijo Erdogan a Nazli Çelik, editora de noticias de Star TV, al explicar las causas.

#### UN POLÉMICO VUELO

Revuelo causó ayer la decisión del *premier* Boris Johnson de volar desde Glasgow a Londres cuando acabe hoy la reunión de líderes políticos. Periodistas preguntaron por qué no usaba el tren. Un portavoz argumentó "limitaciones de tiempo" en la agenda de Johnson y dijo que el *jet* usa un combustible "sostenible".

#### LA VOZ DE INDÍGENAS

Walelasoetxeige Paiter, una joven indígena brasileña, intervino ayer en la cumbre y envió un enérgico mensaje en defensa de la naturaleza. Ataviada con un traje tradicional y sombrero de plumas, exigió la protección para los líderes indígenas que son asesinados en defensa de sus comunidades.

#### APOYO DEL BID

Hoy se firma el crédito, de hasta 600 millones de dólares, que proporcionará el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) a Colombia. El Programa incluye el apoyo a medidas de política para el fortalecimiento institucional, la financiación para enfrentar el cambio climático y el apoyo a la transición energética.